

EL PROGRESO

Redacción, San José, 36

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Biblioteca Provincial

Laguna

Opiniones de un extranjero

Una demostración histórica

Tras Alemania, he ahí a España en lucha contra el papado. Del Nordeste al Suroeste resuena en diferentes tonos la trompeta guerrera; la protesta liberal se alza clara y fuerte contra las pretensiones ultramontanas.

Conocida es la emoción que han suscitado en toda la Alemania protestante las injuriosas alusiones a la reforma con que Pío X estimó oportuno esmaltar su última Enciclica. Artículos periodísticos, debates parlamentarios, conferencias universitarias, mítines populares, todas las cuerdas han vibrado por todos los medios ha manifestado su indignación el sentimiento nacional herido. Dicese que ahora quiere expresarla de un modo nuevo y duradero. Ya se ha lanzado la idea de erigir en plena Roma un templo a la memoria de Lutero. Nada duda de que los fondos necesarios se recojerán pronto. En el alto y bajo mundo protestante se ha sentido vivamente la necesidad de dar una "respuesta" ruidosa.

La cólera no es menor en España entre todos los que más o menos claramente aman la igual libertad. La protesta del Vaticano contra los decretos elaborados por el Sr. Canalejas para asegurar a los cultos distintos del católico el derecho de ostentar sus emblemas, ha hecho surgir de la tierra española un especie de Bloque liberal, de una masa imponente. Republicanos, socialistas, liberales propiamente dichos, se manifiestan unidos. En Madrid 100.000 personas, según se dice; en Barcelona 60.000; en Sevilla 40.000; 30.000 en Valencia y otros tantos en Bilbao han manifestado en las calles de la manera más pacífica, pero también más enérgica, su voluntad de conquistar la libertad de cultos ante la ley nacional.

Manifestaciones notables por más de un título. En ellas se ve el impulso de los pueblos arrastrando a los gobernantes. En ellas también se ve realizarse una demostración grandiosa, de la que Francia no debe gozar el monopolio. Lo que así se demuestra a la faz del mundo, lo mismo en tierra española que en tierra alemana, es la radical incompatibilidad del hecho papal, como decía el difunto Brunetière, con lo que nosotros también podemos llamar el hecho liberal.

¿Quién podrá, pues, decir que el gobierno francés redujo al papado a mostrarse intransigente? El Gobierno alemán no tenía la menor razón ni el menor deseo de renunciar con el poder romano: sabido es que desde hace algunos años se le ofrece como un concienzudo viajante de comercio dándole todas las ventajas posibles e imaginables. Por otra parte, el Gobierno español no tenía ningún interés en excitar al toro, en desencadenar las pasiones anticlericales. No; puede decirse que ha sido el Papa mismo quien ha determinado las manifestaciones de Madrid y de Berlín.

C. Bougté.

139 millones

La Comisión general de Presupuestos del Congreso ha dado dictamen favorable para que se satisfagan, mejor dicho, para que se justifiquen los 139 millones de pesetas invertidos en la guerra de Melilla.

El citado crédito será muy discutido, tanto por los lunares de que adolece, como porque ningún gasto ha resultado tan improductivo para los intereses nacionales.

Maura gastó sin ton ni son, mirando tan sólo a la satisfacción de sus instintos sanguinarios; a la Nación ha malgastado en esa guerra de Melilla 139 millones de pesetas para conquistar varios terrenos pizarrosos, y donde falta hasta el agua; además de esos 139 millones se ha derramado copiosamente la sangre española, sin provecho alguno.

Obra nueva.

Nuevos episodios de Nick Carter.—Se publica por cuadernos a 20 céntimos. De venta, Imprenta García Cruz.

MITIN DE EXPATRIADOS

En Ceret, lugar de los Pirineos orientales, se han reunido unos 800 españoles representando a 14.000 compatriotas refugiados en Francia, para tratar de la petición dirigida al Gobierno de que se les permita volver a España.

Estos millares de españoles—dice acertadamente *El Correo*—no pueden ser los anarquistas que se expulsaron o huyeron de Barcelona, sino muy probablemente serán, en su mayor parte, aquellos reservistas y excedentes de cupo que traspusieron la frontera al enterarse de que se los llamaba a filas para emplearlos en la guerra antes de haberse utilizado las fuerzas del Ejército activo, como manda la vigente ley de reclutamiento.

Dicen aquellos despachos que si no se atiende su petición, entrarán en España el día 27 de este mes, en número de 7.000 por la carretera nacional.

Sociedad de Edificaciones y Reformas Urbanas (COMPANÍA ANÓNIMA)

Caja de ahorros

Saldo anterior	Ptas. 64.274'47
Imposiciones durante la semana (3)	1.105
Suma	Ptas. 65.379'47
Reintegros (3)	1.254
Saldo	Ptas. 64.125'47

Santa Cruz de Tenerife, 17 de Julio de 1910.
—J. M. Ballester, Gerente.

Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Del Congreso. Discurso de Azcárate

Madrid 20 (23'45). El jefe de la minoría republicana don Gumersindo Azcárate ha intervenido nuevamente en los debates del Congreso, para hacer el resumen de las opiniones sustentadas durante la discusión del mensaje por los diputados de dicha minoría.

Contra la guerra

El Sr. Azcárate sostuvo en su notable discurso que las aventuras de África arruinarán a España, haciendo sobre este asunto patrióticas reflexiones que causaron profunda impresión en la Cámara.

El ilustre republicano fué muy aplaudido por toda la minoría.

Sensacionales manifestaciones de Moret

El jefe de los liberales acentuó la nota de oposición al rectificar hoy ante la Cámara, haciendo manifestaciones de gran trascendencia.

El Sr. Moret, pontiendo de manifiesto el estado actual de su espíritu, amargado por hondos desengaños, dijo que la regencia y el nuevo reinado han opuesto constante veto a los liberales para desarrollar su programa (textual).

Emplaza al gobierno de Canalejas para cumplir los compromisos que ha adquirido con el país, manifestando que de no hacerlo así fracasará a la vez el partido liberal y el régimen (textual).

Estas declaraciones causaron enorme sensación en la Cámara.

Liberales y republicanos aplauden la entereza y sinceridad de Moret.

Maura apoya a Canalejas

También habló brevemente el jefe de los conservadores, que dió a entender en su discurso que apoyará a Canalejas contra los enemigos del orden y de la patria.

Promesas de Canalejas

El jefe del gobierno, contestando al Sr. Moret, afirmó que cumplirá su programa a pesar de la resistencia de algunos elementos que debieran secundarle.

Rechazó la ingerencia de grupos en su partido, insistiendo en que el gobierno no necesita tutelajes para desempeñar sus funciones.

Aprobación del mensaje

Terminados los debates púsose a votación la contestación del mensaje, resultando aprobado por 183 votos contra 81.

Ovación

Los canalejistas hicieron una ovación a su jefe al salir éste a los pasillos de la Cámara.

Coméntase que Canalejas se haya proclamado jefe del partido liberal. Los moretistas no disimulan su enojo.

El rey

Ha llegado a Santander el rey D. Alfonso, en cuyo honor celebranse grandes fiestas.

Las huelgas

Continúa en la misma situación la huelga de los mineros de Bilbao. Siguen reconviniéndose tropas. Los obreros mantienen en actitud pacífica.

Mesa.

CORREO DE MADRID

EL TRIUNFO DE LERROUX

El discurso pronunciado por el señor Lerroux supuso en intensidad y en alcance político a cuanto, con razón fundadísima, se esperaba, después del prólogo magistral de la tarde anterior.

De pieza oratoria no oída hace muchos años en nuestro Parlamento, de discurso trascendentalísimo, de momento histórico en la política española, de revelación de un caudillo de condiciones excepcionales y de cosas parecidas, y aun mayores, calificaban propios y extraños, es decir, republicanos, liberales y conservadores, la magna empresa realizada en el Congreso por el jefe del partido radical.

Dos horas y media estuvo en el uso de la palabra el Sr. Lerroux y ni un solo momento decayó el interés profundísimo con que le escuchaban la Cámara y las tribunas.

Y eso que, convertido de acusado en acusador, fulminó contra el señor Maura y contra su subalterno y ejecutor el Sr. La Cierva los cargos más tremendos que jamás partido alguno ha escuchado en el Parlamento.

Con palabra correcta, pulida, fácil y precisa, pero de una energía insuperable en el fondo, detalló su obra política y social en Cataluña, las evoluciones por que ha pasado su espíritu desde aquel despertar horrible de nuestros desastres coloniales y las luchas que para defenderse de la campaña ilícita primero e ilícita e ilegal después, de los elementos de la derecha y del Sr. Maura ha tenido que sostener, y de la cual ha salido victorioso.

La Cámara acogió con muestras de admiración aquellos párrafos magistrales con que el Sr. Lerroux describió cómo muchos elementos de las izquierdas se habían agrupado a él, a semejanza de lo que las derechas hicieron con el Sr. Maura. Admiró también la sinceridad y la buena fe con que trazó la historia del terrorismo catalán, dividiéndolo en anarquista, en industrial y en político.

Siguió el auditorio con atención profundísima cuanto el jefe de los radicales dijo acerca de su amistad con Ferrer y de su declaración ante un tribunal de París, armas esgrimidas por el Sr. La Cierva en contra suya.

Y se impresionó, cómo no había de impresionarse, con la maravillosa separación que hizo del antimilitarismo y de los militares.

Fué esta parte de su discurso un admirable acierto.

El interés y la atención aumentaron cuando el Sr. Lerroux expuso a grandes rasgos, y con sobriedad imposible de superar, el programa y las aspiraciones de su partido, cual lo había sido momentos antes al decir al Gobierno que contra cualquiera amenaza de guerra civil tendría a todos los radicales a su lado.

Sería tarea impropia detallar lo más saliente del discurso; todo él fué excepcional, importantísimo.

El fusilamiento de Clemente García y el de Ferrer sirvieron al Sr. Lerroux para asestar sobre el Sr. Maura y su Gobierno formidables acusaciones.

Por último, la terminación, aquello de continuar subiendo de cumbre en cumbre, en una de las cuales está la cruz en que el Sr. Maura ha crucificado a Ferrer, quedando detrás de ella la España arcaica, reaccionaria, regresiva, y delante la España nueva, amante de la libertad y ansiosa de ideales y de progresos, causó en los oyentes, sin distinción de lados, la emoción de lo grande, de lo extraordinario, de lo que no se olvida.

Este efecto se tradujo en ovación calurosísima y entusiasta cuando momentos después apareció el Sr. Lerroux en los pasillos del Congreso.

El triunfo inmenso, pocas veces presenciado en el parlamento, del jefe radical, se demostró ostensiblemente, no sólo con los aplausos de los republicanos, sino con las felicitaciones de gran número de diputados monárquicos de todos los partidos.

Estos últimos aplaudían, naturalmente, al orador; pero unos y otros se

confundían en aquel homenaje de calorosa y sincera admiración a una de las primeras figuras parlamentarias de nuestro tiempo.

Aspecto de la Cámara

Al abrirse la sesión del Congreso, habrían en los asientos una veintena de diputados.

Las tribunas, en cambio, aparecían rebosantes del público selecto, que ahora las frecuenta y se las disputa.

Sin rozar la hipérbola, puede afirmarse que en veinticinco años no ha suscitado expectación tan grande ningún otro discurso.

A medida que se acercaba la hora, escaños, gradas y rellanos del salón iban poblándose y nutriéndose.

Y la que comenzó en veintena de diputados, a las cinco de la tarde habíase transformado en muchedumbre de representantes del país (senadores y diputados), que con atención y silencio religiosos, recogieron las frases iniciales de Alejandro Lerroux.

Habló éste, y, como la tarde anterior, se apoderó del auditorio desde las primeras palabras.

Y habló de sí mismo con tal sinceridad y con tan honrada modestia, que confesando sus errores y diciéndolas rectificaciones que se había impuesto, el tribuno, el caudillo cobraban grandeza y relieve extraordinarios.

Hubo momentos, y cuenta que fueron varios, en que el alma de la Cámara, si se permite el eufemismo, estuvo pendiente de los labios del orador.

Tales eran la brevedad dialéctica del orador y la aversaladora elocuencia del tribuno.

Y ocurrió más. Al oír algunos conceptos del orador, cortantes como cuchillas, Maura, que asiste impasible y como si nada fuera con él, a los debates, dejó de columpiar su bastón, de porte con que mata allí su aburrimiento el ex jefe de las derechas, irguió el cuerpo, que indolentemente tumba, más que reclina, sobre el escaño, abrió los ojos, que desdeñosamente suele entornar con frecuencia, y clavó en Lerroux la mirada, como si aquellos ardientes rayos, que de la izquierda venían, le hubiesen quemado en lo más hondo.

Cuando Lerroux afirmaba que la represión de Barcelona había sido "inicia, extemporánea y cruel", a Maura, con la vista fija en Lerroux, no se le movía un músculo de la cara.

Y cuando el caudillo radical, sin mencionar el fusilamiento de Ferrer, acusó fieramente al jefe conservador por la ejecución brutal de Clemente García, pobre idiota a quien se fusiló por bailar con la momia de una monja, pero en realidad para hacer luego inexcusable la muerte de Ferrer, los ojos de todos los espectadores buscaron e inquirieron el gesto de Maura, con unanimidad que al antiguo jefe de Gobierno debió de parecerle un castigo.

Por último, al abordar Lerroux la sentencia de Ferrer y definir su credo anticlerical y antimilitarista (no antimilitar), palabras y conceptos que no digieren todos los conservadores, aunque en puridad significasen aquellos terribles nombres el culto y la devoción por la supremacía del Poder civil, a punto estuvo de estallar un cerrado aplauso en todo el Congreso.

Más que aplauso vano fué aquel resonante murmullo de aprobación y simpatía que surgió de todos lados.

Y todavía Lerroux ahondó en tan vívida materia, al asegurar que así como se habían discutido en la Cámara los dictámenes y sentencias del Tribunal Supremo, él juzgaba que podían y debían discutirse los fallos de los tribunales militares, entendiéndose que la sentencia de Ferrer pudo ser legal, que ya se vería, pues él aspiraba a la revisión del progreso, pero que, aun siendo legal, la estimaba cruel e inoportuna.

Junto a esto, y para testimoniar su amor al Ejército, que nunca debe ser otra cosa que el brazo de la patria, recordó tristezas y dolores de su hogar en el que vio doliente y herido al mili-

tar honrado y leal, cuya sangre corre por sus venas.

El orador concluyó anunciando que llevaría a la barra al último Gobierno conservador, si para ello reunía las firmas indispensables.

El cuadro final, soberbio y magistralmente trazado por Lerroux, de la España que acabó en Maura, con la cruz en que aparece clavado Ferrer, produjo un efecto indescriptible.

De los bancos ministeriales, de los republicanos y de muchos otros, acudieron diputados con los brazos abiertos y las manos, como los corazones, trémulos de entusiasmo, a felicitar a Lerroux. Porque éste, momentos antes de sentarse, tuvo el definitivo acierto de decir al Gobierno que si alguien (mirando al pasado), se atrevía a deshonrar a España encendiendo una nueva guerra civil, inmediatamente él y los suyos para acabar con tal vergüenza, se declararían ministeriales.

Los frailes en armas

Corroborando lo dicho acerca de los aprestos bélicos realizados en los conventos, que ya están convertidos en verdaderas fortalezas, dice *El Siglo Futuro*:

"Oiganos bien Pablo Iglesias, oiganos todos. Los católicos sabemos ya que el Poder público nos abandona, y en uso del derecho natural é inalienable de repeler la agresión injusta, estamos resueltos... a lo que hubiesen conocido "experimentalmente" los amigos de Iglesias, el domingo 3, si llegan a acercarse hostilmente a cualquier convento, y que hoy y no quiero especificar... Mas la pregunta de ayer no volverá a formularla Iglesias ni nadie".

Bueno es que se sepa, La noticia esa vale un Perú.

EL TIEMPO

Día 20 de Julio

Temperatura máxima a la sombra	24'7
Mínima	20'6
Oscilación	4'1

Tragedias de la aviación

La muerte de Rolls

En una fiesta popular, en la que se proponía tan sólo hacer un pequeño vuelo para recreo del público, ha encontrado la muerte el aviador Rolls, cuyo valor y sangre fría seducía a los ingleses, y que alcanzó inmensa popularidad cuando realizó su famoso viaje de ida y vuelta sobre el Canal de la Mancha, sin comunicar a nadie su audaz propósito y sin que tras él fuese ninguna embarcación para prestarle auxilio en caso necesario.

En la fiesta que se celebraba en Bourne-mouth, al aparecer Rolls en la pista el público le ovacionó calurosamente.

Después de ocupar su asiento y de poner en movimiento la hélice, el aparato arrancó rápido, con uniforme marcha, revelando la seguridad y dominio del tripulante. Unos segundos bastaron para que Rolls alcanzase la altura de 40 metros.

Entre las aclamaciones de la muchedumbre, el aviador evolucionó, pasando por encima de las tribunas y dando una vuelta completa a la pista.

De pronto se vió que Rolls cambiaba la posición del timón de altura, colocándole en posición de descender; pero el aparato no respondió, y tras una ligera oscilación vino a tierra con la celeridad del rayo, destrozándose al chocar contra el suelo sobre el cuerpo del infortunado aviador, que había quedado debajo.

Un grito de espanto demostró que la gente se había dado cuenta de la magnitud de la tragedia.

Rolls muerto, y con el cuerpo en lastimoso estado por las tremendas heridas recibidas, fué recogido por los mecánicos y los médicos y llevado provisionalmente al cobertizo de donde minutos antes saliera con su aeroplano.

La fiesta de aviación se dió por terminada en aquel momento, y el público penosamente impresionado, abandonó en el acto el aerodromo.

Alcaldía de Santa Cruz de Tenerife

D. Juan M. Ballester y Remón, Alcalde accidental de esta ciudad.
 Hago saber: Que el sacrificio de las reses para el abasto de esta población se verificará, durante el tiempo que fuera necesario, en el matadero provisional situado en el salón contiguo a los Lavaderos públicos.
 Lo que se pone en conocimiento del vecindario para su inteligencia.
 Santa Cruz de Tenerife 20 de Julio de 1910.—J. M. Ballester.

Motor á gas, estacionario, sistema *Fafnr*, vertical, el mejor, con ignición por magneto, fuerza de cuatro caballos, se vende uno sin uso, acabado de llegar de la fábrica.
 Puede verse.
 En esta imprenta informarán.

POR LAS ISLAS

Manifestación anticlerical
 En el Circo Cuyás de Las Palmas se efectuó el domingo el mitin de simpatías al Gobierno por sus últimos actos en la llamada cuestión religiosa.

Presidían el acto los Sres. Franchy y Roca, Hurtado de Mendoza (don Hermenegildo), Guerra del Río, Atzo la (D. Lucas), O'Shanahan, Brosa, Suárez León y otros señores.

Hicieron uso de la palabra los señores Suárez León, Guerra del Río y Franchy y Roca, que fueron muy aplaudidos en sus discursos muy oportunos.

Acto seguido y después de haber aconsejado el Sr. Franchy y Roca guardasen orden los manifestantes y no se dedicaran á ver la manifestación sino á asistir á ella se organizó ésta que presidían los mismos señores que ocuparon la Presidencia en el mitin y numerosa representación de la Juventud Federal.

Los manifestantes precedidos de varios estandartes recorrieron las calles de Viera y Clavijo, Buenos Aires, Triana, General Bravo, Muro, Obispo Codina y plaza de Sta. Ana donde se disolvieron.

La Comisión organizadora dirigió el siguiente telegrama:

Pérez Galdós.—Félix Latorre, Velazquez 68.—"España Nueva", "Liberal", "Radical", "Mañana", "Pais", "Heraldo", "Imparcial", "Nuevo Régimen".

Madrid.

Celebrados mitin y manifestación pública concurrencia seis mil personas para expresar simpatía Gobierno por política iniciada frente Vaticano y pedir llevada delante para asegurar supremacía poder civil y libertad religiosa. Partido federal iniciador estos actos invitó á partido León y Castillo llamado liberal asociarse ellos, negándose su jefe que es alcalde ciudad. Comentadísimo.

Banquete.

Los políticos de aquella ciudad obsequiaron con otro banquete á Comenge, cuando hace pocos días pasó por aquel puerto.

El Alcalde invitó al Sr. Comenge con un almuerzo en el Club Náutico, sentándose á la mesa además de su hija y el Secretario Sanchiz, el Alcalde, el Delegado, Navarro Ruiz, D. Francisco Bethencourt Montesdeoca, Don Antonio Castillo, Mesa, Díaz Curbelo, Hernández y D. Juan Juan.

Unamuno.

Antes de embarcar para Oporto, fué invitado D. Miguel Unamuno por dos compañeros suyos de carrera, los Abogados D. Pedro Hidalgo y D. Antonio Sánchez de la Sierra, á un almuerzo en el Hotel Santa Brígida para recordar los tiempos lejanos de sus estudios. No pudo asistir D. Manuel Vandewalle, que también fué compañero del Sr. Unamuno.

Los frutos.

Dice un periódico de Las Palmas: Los cosecheros y exportadores de plátanos están de enhorabuena por los excepcionales precios que está alcanzando esta fruta en los mercados ingleses.

En alza, á pesar de la gran competencia que nos hace Jamaica, demuestra que la calidad del plátano canario se impone y resiste toda lucha. No hace aún seis meses que la baja había llegado al extremo de cotizarse á una peseta cincuenta céntimos el racimo de 2.ª clase el cual se ha vendido recientemente hasta seis pesetas.

También se vende con alza y por grandes partidas en los mercados alemanes, cada día más importantes.

En la exposición de Bruselas los frutos canarios han obtenido un éxito franco y se han asegurado nuevos mercados de importancia.

Tan satisfactorias noticias nos han causado verdadero júbilo.

Suicidios.

En la villa de Garafia se suicidó Agueda Pérez García, natural de aquella villa, soltera y de 26 años de edad. Se disparó un tiro en el vientre.

Las causas que motivaron al parecer su trágico fin, fueron el hallarse en cinta y verse despreciada de su novio

que sostenía relaciones amorosas con otra mujer.

También en el pintoresco pueblo de Tijarafe se suicidó, arrojándose á un algebe, Antonia Brito Rodríguez, de 16 años de edad.

Setiene como seguro que los motivos de su suicidio fueron amores contrariados.

Grave conflicto

LA HUELGA

Hasta el momento en que escribimos estas líneas continúa sin solucionarse la huelga de los trabajadores del carbón.

Ayer se celebró una reunión de los jefes de las casas y del abogado representante de los obreros Sr. Gil Roldán, el cual manifestó que los huelguistas volverían inmediatamente á sus faenas de respetarse el tipo de jornales que venía rigiendo desde hace mucho tiempo y cuya alteración ha dado origen al conflicto presente. Se discutió extensamente el asunto, exponiendo los representantes de las causas los motivos que les obligaban á tomar esa resolución, y no fué posible llegar á un acuerdo, según informes que nos merecen entero crédito.

Los obreros continúan en su actitud, dispuestos á no aceptar las condiciones de las casas, que, á nuestro juicio, han planteado inoportunamente este conflicto, creando una grave situación á esta Capital, y, lo que es más sensible, contribuyendo al descrédito del puerto, pues siguen marchándose los vapores sin proveerse de carbón y beneficiándose otras poblaciones con la riqueza que está perdiendo la nuestra á causa de la huelga.

Pero no es esto, con ser mucho, lo que más nos importa. Preocupanos, sobre todo, la situación de la clase obrera, de esos centenares de honrados trabajadores que viven de las faenas del carbón. Estos obreros comienzan á sufrir privaciones; el pan escasea en sus hogares, y de no solucionarse prontamente el conflicto, tendremos que asistir á dolorosísimos espectáculos en que la miseria y el hambre serán los principales factores.

¿Y es posible que no surja una solución inmediata para conjurar estos gravísimos peligros? Las autoridades, el comercio, la prensa, todas las representaciones locales deben apresurarse á intervenir en este asunto, y que cese de una vez la indiferencia con que ha recibido la población una huelga que tan grandemente la está perjudicando.

Telegramas de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid)

Desbandada de diputados

Madrid 21 (11'50).
 Tocan á su fin las sesiones del Parlamento.
 Hoy ha comenzado la desbandada de diputados.

La impresión final de las jornadas parlamentarias es que los conservadores han quedado en el mayor descrédito, que Canalejas conquista la jefatura de los liberales y que Moret se ha distanciado de la Monarquía por los dos últimos ultimamente recibidos.

Huelga

Las últimas noticias de Bilbao dicen que la huelga continúa estacionada.

Otra huelga

Los telegramas de Inglaterra dicen que se han declarado en huelga los ferroviarios.

Hállase interrumpido el tráfico de carbón, originando esto enormísimos perjuicios.

Mesa.

EN LA ISLA DE CUBA

Gratis durante tres años

Terreno situado en la línea del ferrocarril central y á 4 kilómetros de la línea que va á la Bahía de Nipe.

Se hace contrato por diez años, no cobrando nada por los tres primeros. Los terrenos son propios para cañas, maíz, papas, cebollas, etc.

Hay terreno para tabaco, en la jurisdicción de Guisa, que se cede en las mismas condiciones.

Informes: *Rosendo Villavicencio*, Relojería, Villa de la Orotava. 2 m.

Crónica general

La cuestión canaria.—El periódico *El Mundo* de Madrid, en uno de sus últimos números, escribe lo siguiente.

El diputado por Tenerife Sr. Domínguez Alfonso se propone interponer mañana al Gobierno, pidiéndole la ampliación del cuestionario abierto para recoger los datos y las aspiraciones de las distintas islas que forman aquel archipiélago, pues el plazo para dicha información finaliza el día 17 del corriente, sin que haya habido tiempo material para llegar una tan amplia información.

Es probable que, al mismo tiempo, el Sr. Domínguez Alfonso presente un proyecto de ley creando en Canarias los nuevos distritos electorales para que las islas pequeñas tengan la representación parlamentaria que por derecho de la ley les corresponde, y que inútilmente vienen reclamando desde larga fecha.

Estos dos distritos los formarían las islas de Gomera y El Hierro y las de Fuerteventura y Lanzarote; y parece ser que en el ánimo del Gobierno está el conceder la creación de estos dos distritos. Los diputados por Las Palmas señores Matos y Luis Morote también han dado su conformidad al proyecto.

Seguramente, si la ampliación del cuestionario encontraría resistencia por parte del Gobierno, ni mucho menos la creación de estos dos nuevos distritos, pues es imposible solucionar definitivamente este viejo pleito sin oír la autorizada voz de los representantes de las islas menores. Así lo han comprendido todos los que en este pleito tienen interés, debido á lo cual la creación de estos dos nuevos distritos será pronto un hecho.

Buque de guerra.—Procedente de Buenos Aires, Montevideo, Santos, Bahía, Pernambuco y San Vicente ha llegado hoy al puerto de esta Capital el crucero austro-húngaro *Kaiser Karl VI*, de 7.000 toneladas, que tiene 28 cañones y está tripulado por 600 hombres.

Cambió con la Plaza los saludos de ordenanza.

Autobombo oficial.—En el Gobierno civil nos facilitan copia del siguiente telegrama oficial, que reproducimos á título de información: Madrid 20, 7, 1910.

El ministro Gobernación á gobernador.

Tenerife.

Tengo la satisfacción de comunicar á V. S. que en este momento acaba de votarse en el Congreso el Mensaje de la Corona por 183 votos contra 81 de todas las oposiciones después de poner término al debate el presidente del Consejo de ministros con profundo y elocuentísimo discurso resumen contestando á todos los oradores con absoluto dominio de los problemas políticos objeto del debate que con gran valentía y sinceridad abordaron los problemas pendientes con la serenidad de juicio propia de los grandes estadistas su discurso interrumpido frecuentemente por los aplausos de la mayoría y muestras de aprobación de la Cámara fué objeto grandes aplausos al terminar y que todos los diputados y senadores de la mayoría y de otros partidos políticos desfilasen por delante del banco azul felicitando al jefe del gobierno. Al abandonar el salón de sesiones el señor presidente fué objeto en los pasillos de la Cámara de grandiosa y espontánea manifestación de simpatía, siendo ovacionado durante largo rato por grandes aplausos y vivas al jefe del partido liberal.

El descanso semanal.—Ha declarado el ministro de la Gobernación que considera más conveniente para el comercio establecer el descanso semanal en vez del dominical, hoy impuesto por la ley.

Aprecia el Sr. Merino en pro de esta opinión suya que no en todas las regiones de España se armonizan los intereses de los obreros del campo con los de la ciudad, pues sólo en domingo descansan aquellos y pueden dedicarse á efectuar las compras que necesitan hacer.

Los mercados dominicales autorizados lo han sido por haberse informado favorablemente su concesión después de detenido estudio por los centros competentes y teniendo en cuenta siempre anterior y razonada solicitud.

A la Cruz Roja.—En la sesión que ayer tarde celebró el Ayuntamiento se acordó, á propuesta del señor Mandillo, dar las gracias á la Cruz Roja de la Laguna por el servicio que sus ambulancias prestaron trasladando á dicha ciudad al concejal Sr. Díaz Llanos, con motivo del desgraciado accidente que éste sufrió en el monte de la Negra el pasado domingo, como asimismo que se le conceda una gratificación de 125 pesetas por los que prestó después en esta Capital; y que se den las gracias igualmente á la Comisión provincial.

Taurina.—En el vapor *Reina Victoria* llegaron ayer tarde á esta Ca-

pital los espadas *Angelillo* y *Mojino*, con sus correspondientes cuadrillas y los toros que los citados diestros han de lidiar en las próximas corridas.

Los nombres, pelos y señales de las reses son los siguientes:

Los de D. Carlos Conradi: *Finito*, negro mulato, bragado, número 91; *Escarabajo*, negro, número 17; *Alfilero*, negro mulato, algo chorreado, número 30, *Rubito*, negro meano, número 29.

Los de D. Antonio Halcón: *Lagrimoso*, colorado, núm. 23, *Malutero*, colorado ojo de perdiz, núm. 73; *Cortito*, castaño oscuro, núm. 2; *Doradito*, retinto ojinegro, núm. 61.

Todos son de excelente trapío, gordos, finos y desarrollados de pitones.

Para que los aficionados y el público puedan apreciar la lámina y buen estado de los toros, estarán expuestos en los corrales de la plaza el sábado de 3 á 6 de la tarde.

Pintura.—Mañana empezarán las obras de pintura del antiguo mercado.

Estos trabajos fueron adjudicados en concurso celebrado el 13 del actual á nuestro amigo D. Rafael Arny.

Fiesta.—El domingo próximo tendrá lugar en el pago de los Campitos en esta Capital la festividad del Carmen, á la cual concurrirá una banda de música de esta ciudad, celebrándose las acostumbradas corridas de bareos.

Escuelas públicas.—El concejal Sr. Mandillo se ocupó ayer en el Ayuntamiento del evidente estado de atraso que se ha podido comprobar en algunas de las escuelas de los barrios de San Andrés, Iguete y Taganana con motivo de los exámenes generales de fin de curso.

Buena despedida.—Antes de marcharse de Canarias, el celebrino Comenge ha querido dejar un grato recuerdo á Tenerife.

El fracasado gobernador no quiso marchar á la Península sin despedirse de los caciques de Las Palmas, y en aquella ciudad estuvo algunas horas á su paso por aquel puerto, brindando protección y ayuda á los suizos de don Fernando, que le obsequiaron con un banquete. Esto era lo esencial.

A los postres de la comida, Comenge ofreció trabajar por los ideales de Gran Canaria—es lo dice un periódico de Las Palmas—"por que los cree justos y porque estima, que estos ideales se compenetran y constituyen parte vitalísima de la política africana que España está obligada á seguir, como condición esencial de su existencia, si no quiere verse aniquilada por la política agresiva y absorbente que la Francia sigue con nosotros."

Y añadió Comenge:

"Teneis una base, vuestro puerto, que ha hecho una gran ciudad y puede hacer otras iguales porque para ello le sobra la savia, á medida que vuestra vecina y rival aún con la ayuda de muchos millones no ha podido hacer un puerto."

"Teneis otra base, otra fuerza enorme, incontestable, vuestra acometividad, vuestro amor al trabajo."

Es igual. De un hombre de tales condiciones, ninguna otra cosa podía esperar Tenerife.

A nosotros nos tiene sin cuidado lo que diga en Madrid el fracasado gobernador, que tan pronto desacredita á una población como á otra.

Proyectos de Burell.—La Gaceta publica una real orden del ministerio de Instrucción pública invitando á los Ayuntamientos, Diputaciones, Sociedades y entidades diversas para los medios que ofrecen al Estado para la difusión de la cultura en todas sus manifestaciones.

El Estado—según proyecta Burell—prestará su apoyo más inmediato á aquellos que más ofrezcan.

Cree el ministro de Instrucción pública que con estos proyectos, al mismo tiempo que se difunde la cultura, podrá conseguirse arrancar la enseñanza de manos de las derechas, que ahora la usufructúan. Las clases avanzadas tendrán ahora ocasión de recabar para sí el apoyo oficial, ofreciendo al Estado elementos de instrucción más abundantes y mejores.

Listan.—Este riquísimo y ya conocido vino blanco y tinto para mesa, se acaba de recibir en

EL DRAGO

14, Cruz Verde, 14

Una señorita se ofrece á dar clase de bordados á máquina, á domicilio y en su casa. También se hace cargo de trabajos á precios módicos. Calle de la Noria, núm. 9. 15

Se alquila el piso de la casa calle de Alfonso XIII, número 39, Informarán en la misma casa, Mueblería de Lecuona y Compañía, S. en C.

Se vende por ausentarse su dueño, un hermoso caballo negro, de siete años de edad, con ocho dedos sobre la marca, propio para silla y tiro, y en completo estado de sanidad.

Para más informes dirigirse al Consulado italiano, calle de la Marina, número 43, ó á la Laguna, calle del Agua, número 40.

REDIO
 Nueva patente de paño impregnado para limpiar y lustrar metales

El único medio práctico conocido hasta ahora, para limpiar metales, consistía en el empleo de la Mangrina ó de la Pasta, pero esta última tiene el inconveniente de secarse ó volverse verde al contacto con el aire, y con frecuencia deja en las grietas ó intersticios de los objetos limpios, un residuo sucio. Tampoco la Mangrina es práctica por el ácido que contiene, y que, estando expuesta á derramarse, puede echar á perder las alfombras, cortinas, ropas, etc., y también suele dejar en los objetos limpiados un residuo blanco.

Muchos han sido los trabajos realizados para evitar estos inconvenientes, inventando un paño que, conteniendo en sí mismo la materia necesaria para limpiar y lustrar, pudiese sustituir ventajosamente á la Mangrina ó á la Pasta. Al fin lo hemos conseguido con la nueva PATENTE REDIO, para limpiar metales, que ofrecemos al público con la seguridad de que nuestro artículo alcanzará gran aceptación.

Hay paño REDIO de dos grados diferentes de fuerza

REDIO AMARILLO.—Un paño grande y poco grueso, se emplea para limpiar y lustrar toda clase de metales finos, tales como oro, plata, aluminio, estaño, objetos niquelados, las partes brillantes de las bicicletas y toda clase artículos caseros de metal que deben tenerse limpios y brillantes.

REDIO VERDE.—Este paño es más pequeño pero más grueso y está mucho más impregnado de la materia para limpiar y lustrar, que el anterior. Es de mucha más fuerza de acción, y su uso dá más resultado y es más económico que el de la Mangrina ó de la Pasta.

Este paño para limpiar artículos como bandejas de metal, guardafuegos, varas de cortinas, llamadores, placas de metal y las partes brillantes de los automóviles.

El paño REDIO no contiene ácido mineral ú óxalico, así como tampoco mercurio. Su acción corrosiva sobre el objeto limpiado, es ni deja tampoco residuo de óxido de cobre.

El uso del REDIO reporta grandes ventajas; con uno de estos paños y un trapo de polvo, todos los objetos metálicos de una casa, hotel, club, yate, vapor, automóvil, etc., pueden limpiarse perfectamente, sin necesidad de llevar una lata de Mangrina, que ensucia y echa á perder todos los objetos que se ponen en su contacto.

PRECIOS: REDIO VERDE, pesetas, 0 75 el paño.—REDIO AMARILLO, pesetas 0 40 el paño.

De venta en todas las ferreterías y en el DEPÓSITO DE BICICLETAS de Alberto Camacho, Calle de San José, 38 Santa Cruz de Tenerife. 15 a

A 1, 2 y 4 Ptas.

se venden libros de cocina, en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

En 15 minutos

se entregan 100 tarjetas, bien impresas, con los tipos de letra que se quiera. Hay variada colección de cartulinas.

Cartulinas para partes de enlace y nacimiento.

En la Imprenta García Cruz, calle de San José, núm. 36.

El Guanche

Además de su variado surtido de artículos finos, acaba de recibir de Caracas el rico papelón, y café trillado de primera.

DE VIGO

Lenguado en aceite, Merluza en aceite, Congrio en aceite, Calamares rellenos, Calamares en su tinta, Vieizas en escabeche, Besugo en aceite, Bonito en escabeche.

Para los Toros

Manzanilla de la Viuda de Hidalgo, Embuchado de lomo, Langostinos, Mortadela, Jamón gallego.

ALFALFA

Alimento superior para ganados. Se vende en la casa de comercio de C. Beautell. 15

Leche de vacas finas

se vende en la Rambla de Pulido, número 34. 15

Se alquila

la espaciosa casa calle de Alfonso XIII número 87. Informará D. Antonio Vandewalle.

Horas de recreo,

por Edmundo de Amicis.—Una peseta. En la Imprenta García Cruz.

American Trust Co.

Capital: 5.700.000 dollars

Génova (Italia) Via Chighizola 1

¡Las maravillas del mundo! Monopolios de los más sorprendentes inventos modernos.

¡Las maravillas del mundo! Departamento hispano americano.

Porta cigarrillos. Cigarrillos cartones. Alta novedad en Alpaca, Plata y Oro desde francos, 21'75 hasta a francos 500 la docena.

Importante: Nuestro sistema de exigir el pago de las muestras de ante mano, no tiene otro objeto que de eliminar en seguida los parásitos que siempre piden muestras gratis á condición hacen hacer muchos gastos y nunca dan ningún resultado con nuestro sistema favorecemos los verdaderos trabajadores, los cuales al primer pedido, las muestras, les resultan gratis siéndoles integralmente reembolsadas.

Glut ink Para quitar cualquier mancha de tinta, aun vieja ó tinta copiativa, sobre papel y cartas, sin dejar ninguna traza, indispensable en todos los Oficios. Escritorios, la docena de botellitas francos 57'75.

Le fixe servietto-Le fixe eventail para fijar y detener las toallas y los a-nicos, elegante, alta novedad y sobre todo barato, la gruesa de 12 docenas francos 197,50 plata.

Relojes finos de marina garantizados desde francos 125 á 5000 docena en oro, plata, níquel, cadenas, péndulos desde francos 37,75 á 3250 la docena.

Para evitar los abusos, las Muestras siendo todas de valor comercial los pedidos de Muestras deben venir acompañados de su Montante, para mayor descanso y garantía; aceptamos descambiarlas con otras, ó reembolsarlas si no dan satisfacción siempre que no sean devueltas franco en buen estado en los

7 días; y además si las muestras son seguidas de órdenes, las reembolsamos integralmente al primer pedido, de modo que resultan gratis, para lo s Agentes que quieren trabajar con seriedad.

Nabaja automática para afeitar-se. Con esta navaja un ciego puede afeitarse sin correr el riesgo de cortarse. Gran economía, y limpieza: Navaja de gran lujo «Fashionable». La docena francos 217 una por correo como muestra francos 13,75. Navaja elegante «Gentleman». La docena 175 una por correo como muestra 12. Navaja «Intimates» 112 docena.

La auto-pluma eterna para escribir. La más asombrosa, la más sorprendente, la más estrepitosa de las invenciones modernas. No más tinteros, no más manchas de tintas no más borrones; una linda escritura, bonita, igual nuestra pluma dura siempre, es inoxidable siendo en oro verdadero de 18 quilates garantidos, es elegante, ligera, va en el bolsillo del chaleco y barata.

La docena surtida francos 57,75. Media docena por correo como muestra francos 29,75. La más comoda de todas las stilográficas.

Cintas para máquinas de escribir. La docena francos 25,75 las más prácticas.

Auto mojadador... indispensable á todos y principalmente á los negociantes, Oficinas públicas. Para cerrar cartas, tarjetas, pacos. Higiénico, rápido y barato. Docena, fr. 70. Uno, como muestra, 5'50.

Papel misterioso carbone. Con el cual se puede tirar en cinco minutos 10000 ejemplares de circulares, cartas, tarjetas etc. al precio de francos. 11,55 la cajita de 100 hojas.

Stud-String. Para botonar los botones con la mayor facilidad, la gruesa francos 77,30.

Auto-Lapis. Una maravilla en Alpaca desde francos 17'75 hasta francos 36, en plata francos 24'50 hasta 150, en oro desde francos 56'50 hasta 300.

Maquinarias! Maquinarias! Motores de todas clases. Locomóviles, Moto-Batidoras de granos; nuevo modelo. Pataleadoras; Corta Raíces; Máquinas para triturar la paja; Máquinas para granos; Segadoras; Automóviles franceses é ingleses, desde 3.500 á 15 mil francos uno. Fonógrafos, Auto-fotógrafos con el cual puede figurar el operador sobre las negativas. Maquinetas para leer cómodamente; Brightness solarine sin-Chamoix, para limpiar metales. Máquinas para escribir Wonderful al precio sorprendente de 137,75 francos. Relojes, cadenas y toda clase de objetos de fantasía.

Todo garantizado.—Esta casa hace toda clase de operaciones bancarias, operaciones de seguros marítimos contra incendios; Pólizas de seguros de vida y muerte, etc.

Tiene departamentos de operaciones marítimas, de importación y exportación, de publicidad, etc. etc.

Se conceden privilegios de los artículos de esta casa, previo arreglo.

La Popular Tinerfeña

Gran fábrica de pan y galletas

de Juan de Vera y Trujillo

Comenge, 57 (antes San Francisco)

Pan de todas clases

Elaborado por operarios competentes del país

Descuidad las imitaciones

Popular, Tinerfeño, Madrileño y Parisiense

Se admiten encargos de pastas para sopa, chocolate y azafrán.

Se necesitan repartidores con buenas referencias.

Nicolás Dehesa Banca y Cambio

Alfonso XIII, 64

Emite giros sobre todos los países.

Pagos telegráficos.—Cartas de crédito.

Descuentos y Cobros.—Cuentas corrientes.

Compra Cheques y Letras.

Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

Imprenta Garcia Cruz

36, San José, 36

Santa Cruz de Tenerife

En este establecimiento se hacen toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación de libros. *****
Prontitud, esmero y precios módicos.
Visitar sus talleres y os convenceréis.



¡Se acabaron los Borrachos!

CURA RADICAL

El POLVO COZA es el mejor remedio ó antidoto que se conoce en el mundo.

Existen dos formas; la cura secreta, que se administra sin que el paciente se dé cuenta de ella, y la cura voluntaria, ambas fáciles de tomar.

El POLVO COZA se puede tomar en café, té, leche, licor, cerveza, agua ó en alimentos, sin saberlo el bebedor.

Teniendo á su alcance tan prodigioso medicamento para la cura radical de la borrachera, debe curarse y evitar las consecuencias desastrosas de tan terrible enfermedad.

Es mucho más barato curarse que seguir tomando. El POLVO COZA es garantizado inofensivo. Escriban pidiendo informes, que envían gratis ó personalmente á AVELINO GONZÁLEZ, Santa Rosalía 41.—Santa Cruz de Tenerife.

Probad mis calzados **

** Los de más lujo y duración.

Gran aceptación en todos los pueblos de la Provincia, por ser este calzado esmeradamente cosido á mano por acreditados operarios.

Pedid siempre el calzado á los acreditados almacenes

El Siglo XX.

ALFONSO XIII, n.º 10
SANTA CRUZ DE TENERIFE

Se alquila

con estantería, mostrador é instalación de gas para un establecimiento, la accesoria de la casa número 99 de la calle de San Francisco.

Se alquila

la preciosa casa de nueva construcción, Doctor Allart, 14 1.º Darán razón, Castillo, 5.

Marmolista

En los talleres del Sr. Díaz se han recibido tablas para tapas de muebles, aparadores y losas de sepulcros, con una artística colección de ángeles, cruces y cabezcos, trabajos ejecutados por acreditados escultores.

Se muestran fotografías para cuantas obras de arte se deseen. Imeldo Seris, 108. Alfonso XIII, 86
SUCURSAL DE ITALIA
Precios de fábrica

Se alquila

la casita situada en la parte alta del muelle, de la propiedad de Campanario.

Darán razón en el mismo muelle, caseta Camacho's Unión. m

Se vende

una máquina de escribir en perfecto estado de uso. Darán razón Serrano 36.

Tren de Planchado

Consolación, 53

SANTA CRUZ DE TENERIFE

Prontitud, economía y precios económicos.

Se alquila

la casa calle de San Francisco, número 62.

Dará razón Pedro Torres, Plaza de la Constitución.—Salón Modas.

Regalo á todo el mundo

MUESTRAS DE LA INCOMPARABLE

PINTURA "DIAMANTE"

(PINTURA SIN ACEITE)

Economiza 75 por ciento.—Colores finos y elegantes.—Pintura inalterable, higiénica y de larga duración. Informará, FEDERICO CARLOS VARELA, San Martín, 144. Santa Cruz de Tenerife.—Teléfono número 370.

BAZAR TENERIFE

48, Alfonso XIII, 48

ESQUINA Á TEOBALDO POWER

Gran almacén de MUEBLES de todas clases.

Extenso surtido en artículos de fantasía, propios para regalos.

Exposición permanente en POSTALES, siempre novedades.

Especialidad en JUGUETES, APARATOS ELÉCTRICOS,

PIANOS, ESPEJOS é infinidad de artículos.

Fábrica de SOMMIERS y CATRES metálicos, lo mismo que COLCHONES y ALMOHADAS de crin, lana, pluma y miraguano.

Se sirven toda clase de encargos.

NOVELAS

de varios autores se acaban de recibir en la Imprenta

García Cruz, calle de San José, número 36.

Academia preparatoria

para escuelas especiales de Ingenieros, de Industrias, de Comercio, incluso el Profesorado; asignaturas del Bachillerato, etc.

Colegio de primera enseñanza anexo á dicha Academia. Enseñanza Elemental y Superior con sujeción á los programas de ingreso de las diferentes carreras. Idiomas.

Robayna 7 y Méndez Núñez 10.—Juan Gaviño.

Recibos de alquiler

De venta, Imprenta García Cruz.

Américo L. Méndez.

Agente de Aduanas

Santa Cruz de Tenerife (Canarias)

Academia preparatoria para carreras militares

Profesores

D. Luis Durango, Director; Ingeniero militar.

D. Prudencio Borra, id.

D. José R. Vallabruga, id.

D. Luis Durango, primer teniente de Caballería.

Empezará el curso el 1.º de Agosto. Para más informes, dirigirse al Director.

Importante

Se hacen en maquina de escribir toda clase de copia, presupuestos correspondencia comercial, etc., todo con la mayor prontitud.

Dirigirse: Bazar Tenerife, Alfonso XIII, 48.

Se vende

un bonito potro, solo ó enganchado en un coche americano.

Darán razón, Candelaria 18. 15

Se venden

dós casas: una en la calle de Núñez de la Peña, 22 y la otra calle de Chaves, 82. Darán razón, calle de Chaves, 15.

Relojes al alcance de todos

En la RELOJERÍA ALEMANA, Norte, 21, se acaba de recibir un gran surtido de relojes de bolsillo de níquel, acero y dúbil, á los siguientes precios: Sistema Roskopf 1.º á pesetas 5, de dúbil, extra-plano, escape de áncora, á 12'50, de acero y plata Overon, idem extra-plano, 10.

valdrían para hacerlo llegar á manos de Estéfana, le importaba muy poco.

Aunque le disgustase ver su nombre mezclado en este asunto, respondió afirmativamente.

Félix esperaba cada día una algarada de su padre. Pero, contra su creencia, Mr. Vernet tascó el freno y permaneció mudo.

XI

Después de su encuentro con Félix, Estéfana estaba, no diremos consolada, pero si dulcemente resignada. Algo como un bienestar penetraba en ella y le hacía ver la vida bajo aspectos menos sombríos, Félix la amaba todavía y creía en la inocencia de su padre; esto ya era mucho. El cambio de los Cabrol en sus relaciones con ella, contribuyó también á calmar ciertos dolores de su alma.

Apenas habían transcurrido ocho días, cuando su amor por Félix, que ella creía muerto en su corazón, se despertó más ardiente y más violento que nunca.

Estéfana se espantó de encontrarse su corazón tan miserable y tan débil. Se dirigía crueles reproches y se quejaba de no haber sufrido bastante todavía. Si el frío, el hambre, las privaciones, la fatiga y todas las torturas morales le hubiesen hecho perder su belleza, le parecía que más fácilmente hubiera perdonado á los Cabrol su conducta con ella. Fea, Félix no la amaría ya. no la hubiera vuelto á ver y su corazón hubiera quedado cerrado á toda esperanza.

de maletón y en fin lo que le sea más necesario. Todavía le deben un poco dinero á su padre, y cuando se me vaya entregando algo os lo traeré. Dentro de ocho días vendré yo á ver como la habeis vestido. Creo que hareis bien en no decirle de donde viene el dinero.

—Si, pues ella sería capaz de preferir gastar del suyo, dijo Cabrol con un aplomo admirable.

Mad. Cabrol contó la suma y colocó la pila de monedas sobre la mesa.

Mad. Vernet se levantó.

—Antes que me vaya, dijo á la Cabrol, enseñadme vuestras habitaciones de dormir.

—No son tan cómodas como las de vuestra casa, dijo humildemente la cortijera.

—Muy limpio y perfectamente arreglado, dijo madama Vernet entrando en la segunda pieza.

—La Fanita es quien lo arregla todo.

—Ella es muy limpia y debe ser muy hábil; tiene gusto y orden, pensaba Mad. Vernet.

Se pasó á la cuarta y última habitación.

—Donde está el lecho de Estéfana? preguntó de pronto madame Vernet.

La Cabrol enrojó hasta las orejas. Buscaba una respuesta que no halló y su marido vino en su ayuda.

—Se acuesta al lado, en la habitación que acabais de ver, respondió.

—Pues allí no hay más que un lecho; el de vuestra hija pequeña, según me habeis dicho.

—Pues... la Fanita se acuesta con la niña.

Mad. Vernet sabía ya á que atenerse; pero juzgó que no debía ir demasiado lejos para una primera visita. Se reservó, si continuaban haciendo acostar á la joven en



OTTO THORESEN

Línea de vapores interinsulares

Servicio regular de cabotaje por los vapores SANCHO y SAN SEBASTIÁN

SALIDAS DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Vapor Sancho

Los sábados por la noche directo á San Sebastián y demás puertos de la Gomera, prosiguiendo á los Silos, Garachico, Icod y Puerto de la Cruz, y saliendo de este último puerto los miércoles por la noche directo á Santa Cruz de Tenerife.

Vapor San Sebastián

Los viernes por la noche directo á Santa Cruz de la Palma prosiguiendo á los Sáuces, Tazacorte y puertos de la Gomera, para regresar á Santa Cruz de Tenerife los jueves al amanecer.

Paramás informes dirigirse á las oficinas de

Otto Thoresen, Marina 3, (entresuelo)

HAMILTON & Co.

LISTA DE VAPORES que saldrán del puerto de Santa Cruz de Tenerife para los que á continuación se expresan.

Las fechas son aproximadas.

DESTINO	VAPOR	Día
Londres	Inchanga *	16 Julio
	German *	20 "
	Corinthic	24 "
	Mamari	27 "
	Marathon	2 Agosto
	Galleian	5 "
	Ruahine	5 "
	Dover Castle	14 "
	Garth Castle *	18 "
	Arawa	19 "
Liverpool	Palm Branch	3 Julio
Hamburgo	Bavaria	23 Julio
	Macedonia	27 "
	Karthago	28 "
	Hohenstaufen (vía Madeira, Lisboa y Leixoes)	28 "
Cape Town y puertos del Sur y Este de Africa	Goorkha Cascon Dunluce Castle	22 Julio 5 Agosto 19 "
Cape Town Hobart Wellington N. Z.	Athenic Tongariro	28 Julio 11 Agosto
Cape Town y Puertos de Australia		
Puertos de Brazil y Rio de la Plata, Punta Arenas, Valparaíso y Puertos del Pacífico hasta San Francisco.		
Varios		

* Estos vapores harán escala en Santa Cruz de Tenerife, siempre que haya carga ó pasaje suficiente.

Compre usted

La Novela Moderna, nueva é interesantísima publicación, que ve la luz los días 5, 15 y 25 de cada mes, y cuyas obras, completamente inéditas, en España, están escritas por los mejores novelistas de Europa, especialmente ingleses, por ser éstos los que mejor cultivan la literatura los asuntos políticos, á los que dan una nota de emoción é interés no alcanzada en ningún otro país, y en los que se inspira la mayor parte de los volúmenes de esta notable publicación.

De venta en la Imprenta García Cruz.

NO ENCARGUE usted ningún trabajo tipográfico, ni encuadere usted sus libros, sin antes visitar los talleres de la

IMPRENTA GARCÍA CRUZ

establecidos en Santa Cruz de Tenerife, calle de San José número 36, donde le servirán á usted con el mayor esmero y prontitud, y á precios muy económicos.

Las tarjetas de visita se entregan en este establecimiento, perfectamente terminadas, á los quince minutos de recibir los encargos.

La Teneduría de Libros al alcance de todos.
Precio, 2'50 Pesetas.
De venta: Imprenta García Cruz.

Frutera Line

Salidas

Titlis el 22 de Julio, del Puerto de la Cruz.
Gimle el 28 id. id.
Gotthard el 4 de Agosto id. id.

Estos vapores reúnen las mejores condiciones para el transporte de fruta, efectuando su descarga en almacenes expresamente contruidos al efectos.

Agentes, *Hardisson Hermanos.*

LA VELOCE

NAVIGACIÓN ITALIANA A VAPOR DE GÉNOVA

El magnífico vapor italiano

Savoia

de 7000 toneladas, llegará á Santa Cruz el día 21 de Julio con destino á

BARCELONA Y GÉNOVA con hueco disponible para 10 pasajeros de 1.ª clase y 2000 bananas.

Agentes, *Elder Dempster & Co.*

Elder Dempster & Co.

El magnífico vapor correo inglés

Olenda

de 4000 toneladas llegará á Santa Cruz el día 21 de Julio con destino á

LIVERPOOL

con hueco disponible para 68 pasajeros de 1.ª clase, 11 de 2.ª, 750 toneladas métricas en los entrepuentes.

El magnífico vapor correo inglés

Salaga

de 5200 toneladas llegará á Santa Cruz el día 22 de Julio con destino á

LIVERPOOL

con hueco disponible para 30 pasajeros de primera clase, 9 de segunda, 2500 toneladas métricas en los entrepuentes y 1500 sobre cubierta.

El magnífico vapor correo inglés

Gando

de 5000 toneladas, llegará á Santa Cruz el 25 de Julio con destino á

LIVERPOOL (vía Madera) con hueco disponible para 20 pasajeros de 1.ª clase, 8 de 2.ª y 1000 toneladas métricas sobre cubierta.

La casa consignataria tiene el gusto de ofrecer gratuitamente sus lanchas para el embarque de frutos, pero si los exportadores prefiriesen emplear otras embarcaciones, el lanchaje será por cuenta de los mismos.

Agentes, *Elder, Dempster, & Co.*

Papel de hilo superior, cuadrulado, se vende en la Imprenta García Cruz.

Chargeurs réunis

Para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires

El vapor francés

Amiral Zallandrouze Lamornaix llegará á este puerto el día 2 de Agosto.

Admite carga. Consignatario, R. García, casa de los señores *Hardisson Hermanos.*

Sociedad General

DE TRANSPORTES MARITIMOS A VAPOR

El magnífico vapor correo francés

La France

de 6000 toneladas llegará á Santa Cruz el 19 de Julio con destino á

MARSELLA

con hueco disponible para frutos, Agentes, *Elder Dempster y Co.*

Cía. générale Transatlantique

Para la HABANA (directamente)

El vapor francés

Virginie

deberá llegar á este puerto el 3 de Agosto.

Admite carga. Consignatario, R. García, casa de los señores *Hardisson Hermanos.*

VELOX

Saldrá de este puerto todos los domingos á las 6 de la mañana, para los puertos del Sur, regresando los miércoles á la tarde.

Admite carga y pasajeros. Para informes, *Miller, Wolfson y C.ª* Marina 3.

Argentine Cargo Line

El magnífico vapor correo inglés

El Argetino

de 6000 toneladas, llegará á Santa Cruz el día 27 de Julio con destino á

LONDRES

con hueco disponible para frutos. Agentes, *Elder Dempster & Co.* Alfonso XIII, 84.

Jacob Ahlers



Lista de los vapores que se esperan

Las fechas son aproximadas

DIA	VAPOR	Ton.	DESTINO
21 Julio	Lothar Bohlen *	3200	Hamburgo
22 "	Edea	3500	Las Palmas, Dakar, Rufisque y Costa de Africa
23 "	Lucie Woermann	5100	Southampton, Boulogne, y Hamburgo
26 "	Santos	4800	Bahia, Rio Janeiro y Santos
27/28 "	Bürgermeister	5900	Southampton, Amberes y Hamburgo
29 "	Cap Blanco *	7500	Lisboa, Coruña, Boulogne y Hamburgo
4 Agosto	Kamerun	5600	Las Palmas y Costa Africa
4 "	Jeannette Woermann	3200	Las Palmas, Dakar, Rufisque y Costa de Africa
5 "	Hans Woermann *	5600	Madera y Hamburgo
8 "	Windhuk	6400	Swakopmund, Lüderitzbuch Costa Oriental de Africa
12 "	Cap Ortegat	7800	Lisboa, Coruña, Boulogne y Hamburgo

* Llevan frutos.

Línea de Vapores Fruteros

DE

OTTO THORESEN (Christiania)

Servicio semanal directo entre los puertos de las Islas Canarias y Londres

SALIDAS DEL MES DE JULIO

Día	Julio	el magnífico vapor	San Lucar Salarno Santa Cruz San Lucar
14			
21			
28			

Estos vapores reúnen las mejores condiciones para llevar fruta, y efectuarán la descarga en el "Middleton Wharf" uno de los muelles mejor situados de Londres para la entrega de la fruta.

NOTA.—El vapor *Salerno* admite también carga para Hull.

Para más informes dirigirse á las oficinas de

Otto Thoresen, calle de la Marina, 3. Santa Cruz de Tenerife.

COMPANÍA TRASATLÁNTICA (ANTES DE A. LOPEZ Y C.ª)

Servicio del mes de Agosto de 1910

Nombre de los vapores	Días de salida	Destinos
LEON XIII	9	Montevideo y Buenos Aires.
SAN FRANCISCO	11	Santa Cruz de la Palma, y Fernando Poo.
M. L. VILLAVERDE	14	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.
P. DE SATRUSTEGUI	16	Cádiz y Barcelona.
BUENOS AIRES	18	Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Pto. Limón, Pto. Cabello, Sabanilla, Curazao y la Guayra, con trasbordo en la Habana para Veracruz.
ANTONIO LÓPEZ	31	Cádiz, Barcelona y Génova.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores á las 12 de la mañana, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora. Agentes, VIUDA E HIJOS DE JUAN LA-ROCHE

el granero, de hablar alto y fuerte y decir á los Cabrol cuanto pensaba de ellos.

—Y bien! preguntó el cortijero á su mujer, después que Mad. Vernet hubo partido, qué piensas tú de esto?

—Digo que se procura quitarnos la muchacha; pero, déjame hacer, y antes de dos meses habrá firmado un nuevo contrato por otro año.

—¿Al mismo precio?

—¿Y esto? replicó ella tomando la pila de monedas de cinco francos; ¿no está convenido no decirle de donde viene este dinero?

Cabrol se echó á reír.

—Tú, dijo, no eres tan bestia como pareces?

Desde el momento en que Estéfana no estaba ya sola en el mundo, y que una mujer rica del mérito de Mad. Vernet se ocupaba de ella, los Cabrol comprendieron que por su propio interés, deberían ser más humanos con la pobre joven.

Por la noche, la Cabrol hizo colocar en la habitación de su hija una segunda cama para Estéfana.

Mientras que su madre estaba en Fergis, Félix vió pasar á Mr. Lannet, aguacil de la justicia del país, y le llamó.

Mr. Lannet era un hombre de cincuenta años, pequeño, rechoncho, de cara redonda y mofletuda; tenía los cabellos blancos, la mirada viva, la sonrisa afable y era mejor que son generalmente los agentes ministeriales, sus colegas.

—Señor Lannet, le dijo Félix, en Ravaine deben al padre Labranche una suma de dinero de bastante importancia, según vereis en esta nota. ¿Quereis encargáros de su cobro?

—Todo lo que os plazca, señor Félix.

—No tengo necesidad de decirlo, que mi nombre no debe aparecer en este asunto.

—Ya me conocéis desde hace quince años.

—Sí; y me dirijo á vos por que merecis toda mi confianza.

—En todo y por todo, señor Félix, tendré mucho gusto en servirlos.

—Cobrareis pues todas estas pequeñas sumas y dareis recibo de ellas. En cuanto el cobro esté terminado...

—Es negocio de ocho; todas estas gentes tienen dinero en el armario.

—Entregareis su producto á mi madre, quien os dará recibo de todo; descontando, por supuesto, vuestros honorarios.

—Solamente que yo no tomaré nada: no soy rico, señor Félix, y tengo familia; pero gracias á Dios, puedo todavía ayudaros para hacer una buena acción: os he comprendido; quereis socorrer á la señorita Estéfana.

Félix le tendió la mano sonriendo.

—Si se os pregunta, le dijo, respondereis que mi padre os ha encargado de estos cobros.

—¿Y si Mr. Vernet dice lo contrario?

—No tengais cuidado, la responsabilidad será mía. Al siguiente día el aguacil recorrió Ravaine.

En cinco dias cobró los cuatrocientos cincuenta francos que debían al cardador.

Quando dijeron á Mr. Vernet: «¿Os habeis encargado de cobrar los créditos del padre Labranche?» se extrañó mucho, pero adivinó enseguida el propósito imaginado por su hijo, de acuerdo con el aguacil: no era necesario ser adivino para saber el empleo que se quería dar á aquel dinero. En cuanto al medio de que se

Comerciantes

Caseros

Clases Pasivas

Capataces.

Dueños de Fondas

LEED

que os interesa

Hojas principal y duplicada de las mercancías libres de derechos de Puertos Francos.

Relaciones declaratorias de mercancías sujetas al pago de derechos al Ayuntamiento.

Recibos de alquiler.

Relaciones de jornales.

Vales talonarios, en libros de 100.

Recibos de Lotería.

Tarifas de los derechos que debe cobrar el Inspector de Sanidad.

Fés de vida.

Tablas para averiguar el jornal que corresponde á los trabajadores cualquiera que sea el número de días, medios días y cuartos de día que hayan trabajado.

De venta: IMPRENTA GARCÍA CRUZ Calle de San José, núm. 36.

POR 40

céntimos se adquiere la novela última-mente publicada por Caulson Kernahan, titulada EL NUEVO NAPOLEON.

De venta: Imprenta García Cruz,

IMPRENTA GARCIA CRUZ.-SAN JOSÉ 36